
PUESTA EN VALOR DEL TAPE AVIRU RAMAL PARAGUAYO ALTO PARANÁ – GUAIRÁ 

RESUMEN  CHARLA TÉCNICA SOBRE UN CAMINO ANCESTRAL

El día 02/02/2023 en la sede del CENTRO Social y DeporƟvo AREA 1 se desarrollo una 
charla técnica relaƟva al TAPE AVIRU; camino ancestral que pasaba por territorio 
paraguayo, era una red de senderos que se iniciaba en la costa AtlánƟca  – Brasil, uno de 
los ramales atravesaba por las cataratas del Iguazú, cruzaba Paraguay hasta encontrarse 
con caminos incas en Bolivia.

Esos senderos con el Ɵempo han sido ocupados por carreteras, caminos vecinales, 
plantaciones, etc. A los efectos de retornar el valor espiritual, histórico, cultural, 
económico, turísƟco y/o deporƟvo de un sendero de largo alcance; al que denominaremos
TAPE AVIRU ramal paraguayo ALTO PARANÁ – GUAIRA, se propone un trazado.

Se conto con la presencia de 33 parƟcipantes miembros del Centro, del Club de 
Corredores de Trail & Eco  ÑAMANDU, Club de Leones, CODELESTE, UNE, Academia de la 
historia del Alto Paraná y comunidad en general. 

Luego de agradecer la presencia de los presentes y a invitación dela presidente del  Club 
de Corredores de Trail & Eco  ÑAMANDU  Sra. Raquel Silguero se consƟtuyo una mesa 
técnica formada por los Sres. Fidel Silva, historiador/presidente  de la Academia de 
Historia del Alto Paraná, Pedro Cunha e Moraes Director de la Rede Brasilera de Trilhas de 
Largo Alcance y Felipe González Presidente de Asociación de Productores TurísƟcos de 
Independencia Guaira, como también la Sra. Silguero.

Se dio inicio al evento con un la exposición de un trabajo denominado TAPE AVIRU  - 
Transitemos un Camino Ancestral. Fue En anexo se acompaña el material expuesto.

Agradeció la presidente Silguero al expositor y expreso su beneplácito indicando que el 
Club quiere con esto dar inicio a la puesta en valor de un ramal del TAPE AVIRU en su 
curso local y de ese modo dejar un legado a la comunidad de senderismo local e 
internacional.

A conƟnuación se le dio la palabra al Sr. Fidel Silva quien expreso lo siguiente : “ el TAPE 
AVIRU era una vía de comunicación prehispánica que permiơa el traslado de los pueblos
originarios y sus productos. Era también un camino en la búsqueda de la famosa Ɵerra 
sin mal (Yby Maraveray)  que era representado ; según Blas Garay, por el reflejo del sol 
en el mar al amanecer en el Océano AtlánƟco y al atardecer en el Océano Pacifico, por lo
tanto tenia una dirección este oeste y viceversa. Los primeros registros históricos de esta
ruta transoceanica relatan el paso por ella de Alejo Garcia en 1524, quien se inicio su 
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jornada en Santa Catarina con dirección Oeste – Nor oeste, pasando cerca de los Saltos 
del Guaira  y se interno por una linea intermedia entre el Chaco paraguayo y el Pantanal
Matogrosense en dirección a Bolivia. Considera que la iniciaƟva del Club de Corredores 
como un hecho que resaltara la importancia histórica de esta zona del Paraguay por ser 
el primer lugar pisado por los conquistadores españoles. Simultáneamente resalta que 
lo relatado en la presentación esta reflejado en antecedentes documentales validos y 
que sirve didácƟcamente para conocimiento del TAPE AVIRU. Y se pone a disposición 
para apoyar la iniciaƟva. ”. 

Posteriormente tomo la palabra el Sr. Pedro Cunha : “ agradece la invitación y refiere que
en la experiencia de la REDE BRASILERA DE SENDEROS los senderos de largo alcance; 
como el indicado en la presentación,  son pensados para que las personas los admiren 
por su belleza, disfruten su recorrido, generen empleo y/o renta en su entorno y 
funcionen como corredores de conservación. 

Como acƟvidad económica son acƟvidades comunes en Europa, Estados Unidos, 
Canadá, Australia, Nueva Zelandia y ArgenƟna.En Francia 20 millones de personas 
recorrieron sus sendas, vendiéndose  5 millones de botas de caminatas. En Gran Bretaña
40% de los turistas buscan senderos para caminar. En España en 2016 las caminatas son 
el tercer deporte mas popular con 4 millones de pracƟcantes.

En el diseño de un sendero se debe considerar  la distancia de los tramos, los puntos de 
acceso, los atracƟvos turísƟcos, los puntos de apoyo relaƟvos a alimentación/hoteleria y
otros servicios y un punto no menos importante es adoptar una señalización 
padronizada con el objeƟvo de crear una idenƟdad visual y sobre ese punto ofrece su 
apoyo para dictar una charla al respecto. Insta a seguir con la iniciaƟva. ”. 

El Sr. Felipe González  al tomar la palabra agradece la invitación y expresa lo siguiente: “En
el año 2018 se formó APROTURIN, asociación que agrupa al conjunto de pequeños y 
medianos propietarios de Independencia que Ɵenen intereses comunes en desarrollar el 
turismo en la Cordillera Ybytyruzú y sus alrededores. 

En Independencia – Guaira existen vesƟgios importantes del TAPE AVIRU que ha 
facilitado la creación de un producto turísƟco que permite traer sustento a múlƟples 
familias. Con el apoyo ONGs desarrollamos un mapa turísƟco   que incluye los senderos ,
atracƟvos como arroyos, miradores y saltos de agua, experiencias y servicios de 
hospedaje.

Considero que iniciaƟvas como la del Club de Corredores contribuyen al desarrollo 
comunitario de mi comunidad, son un nexo importante con el Alto Paraná , que ayudara
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a la difusión del uso de los senderos que sin duda mejorara la oferta turísƟca del 
Paraguay. Esperamos que en breve se concrete el proyecto”. 

La Presidente Sra. Silguero agradece las intervenciones de los integrantes de la mesa y da 
la palabra a los presentes:

La Sra. Yeruty de Vernazza comenta su experiencia en senderos similares al presentado . ¨
´´ Recorrió  el camino de SanƟago – España ( 300 kilómetros  15 días ), reposaba todas 
las noches en albergues municipales. Se trata de un sendero bien definido y señalizado, 
seguro, con muchos servicios en su trayecto, existen variadas vistas y atracƟvos 
naturales.

Durante esas jornadas conoció personas de diversas nacionalidades y con diferentes 
moƟvos para caminar  como ser: espiritual, desaİo İsico , por deporte, por turismo, 
religiosos, etc.. Existe un pasaporte del camino que es sellado en puntos específicos para
que a tu llegada a SanƟago de Compostela – tumba del Apostol SanƟago la oficina de 
atención al caminante te expida un cerƟficado¨.

El señor Luis Marơnez relata su experiencia tanto en el camino de SanƟago como en el 
Caravaca; ambos en España 100 kilómetros – 5 días cada uno , relata ¨ que ha sido una 
muy agradable experiencia y que la recomienda para personas de todas las edades´´.

EL Sr. Victor Duran; que parƟcipo del Patagonia Ultra Trail , refiere ¨que el desafio de 
caminar largas distancias (160 kilómetros  2 días) consƟtuye un gran desafió tanto İsico 
como mental para lo que hay que prepararse. Pero es fácilmente alcanzable. Y 
recomienda la experiencia a todos los corredores¨.

Se concluye el encuentro a las  20:30 horas con las palabras de despedida de  la 
Presidente del Club de Corredores ÑAMANDU TRAIL & ECO ,  que agradece la presencia e 
indica que el Club seguira promoviendo eventos de este Ɵpo.

Documentos relacionados.

 1.- Paper PUESTA EN VALOR DEL TAPE AVIRU RAMAL PARAGUAYO ALTO PARANÁ – 
GUAIRÁ .

2.- Presentación de la charla técnica.

3.- Listado de asistencia.

3 /3






